nio Velázquez que, al pedir en 1553 su salario del año pasado, pedía también "dos (?) ducados porque tenga cargo de faser la quenta de los pesos e medidas"; de Miguel de Quintana se dice en 1558 que se envie por él y que se le dan 6.000 maravedís de salario "atento la neçesidad que ay de maestro e ser el susodicho tanbién escribano"; a un maestro forastero que vino en 1561 se le ofreció pagarle el alquiler de una casa que había pedido; el maestro Juan de Torrijos en 1569 obtuvo 6 ducados "de hazer un haranzel para poner en el audiençia desta villa". También Juan de Arrones, en 1600 obtuvo 5.000 maravedís "de ayuda de costa... para que trayga su casa" (de Murcia) y en 1603 el concejo acordaba que a Ginés Fernández, maestro de escuela "no se le lleven ni repartan ningunos rrepartimientos de alcaualas ni otros ningunos y le haçen libre y esento dellos durante usare su oficio" 58.

Alguna vez, algún maestro gana también ocasionalmente un premio del Corpus, como Asensio Ruiz que recibió dos ducados y otros cinco "para ayuda a una rrepresentación" y "por una dança que hiço el dia del santísimo sacramento" de 1571 y en la misma fiesta del año siguiente cobraba 2,248 maravedís por dos danzas⁵⁰. Igualmente Bernad Ríos recibía más de 5.000 maravedís "por una dança y el auto (?) de la degollación de señor san Juan" que hizo para la fiesta del Corpus de 1566 y al año siguiente se le libraban por el Corpus 66 reales (2.224 maravedís)⁶⁰; en las cuentas de 1571-72 se le daban 20.000 maravedís por las invenciones que sacó el primer día de Pascua de Navidad por las alegrías del príncipe, nuestro señor⁶¹; más tarde, en 1576 había hecho una comedia recibiendo por ello 2.000 maravedís. Juan Torrijos, probablemente el maestro que encontramos entre 1568-69, percibía con motivo del Corpus de 1569 tres ducados (1.125 maravedís) y 100 reales (3.400 maravedís) por representaciones que había hecho³². No eran regulares estos ingresos, pero sin duda el que tenía ingenio podía mejorar sus ganancias en buena medida con estos premios; basta compararlos con los salarios percibidos. Estos no eran ciertamente elevados y además se irían devaluando con el tiempo; no ha sido desde luego la profesión de maestro de escuela una de las mejor pagadas; podríamos afirmar, como dice Domínguez Ortiz para el siglo xvIII, que la retribución era "sumamente parva como es tradicional en este grado de la enseñanza"63.

No sabemos si los maestros asalariados cobrarían además alguna cantidad de sus discípulos; nada dicen las noticias documentales al respecto. Pero sí las cobrarían, desde luego, los maestros particulares y sabemos que los costos

³⁶ Las morcios recognilos en este párcado, sespecto morne en Mun. O. F. 20 (8/K-1555), F. 205 y. (6/XII-1555) y F. 364 y. (28-311-1503); Mora. O. F. 18-15-XI-1500; Mora. O. F. 57 y. (15-X-1600) y F. 200 y. (8-III-1003). Del maestro al que se alto alquiter de casa qui sabezros cuala más debio de cluza poro. De Circo Fernández (1603) no volvenos a tener más porte a.

Mun. 250 Fols, 7, 23 v. v. 27, cuentas de propios de 1569-76 y de 1576-7), en las segundas enentas va no se le ena como marstro, entrones estaba Pedro Buiz, al que va se abaño 41, 20). Quizá Asensio luera maestro privado.

¹⁰⁰ Moss, 65, F. 1[∞] v. (22A ½4560) y F. 148 (40-C½-1567).

¹¹ Mun. 250, de cuertas de propios, F. 45.

^{**} X0.00 05 F. 41 T.c. (25-X1-1509).

os Devilsad & Oritz, Amonto: La sexicidad española en el sigle XVIII. Op. cu., p. 174